

**VŒUX 2023 DE LA MAIRIE DU 1<sup>ER</sup> ARRONDISSEMENT DE LYON**  
**DISCOURS DE YASMINE BOUAGGA, MAIRE DU 1<sup>ER</sup>**

Mesdames, messieurs,

Monsieur le Maire, cher Grégory,

Monsieur le Député, cher Hubert

Voisins, voisines,

Partenaires institutionnels, associatifs, acteurs économiques et culturels,

Enfants, aînés,

Vous qui faites le 1<sup>er</sup> dans sa diversité, sa richesse, ses grands projets et son petit quotidien,

Je vous souhaite une belle et heureuse année.

Quel plaisir de se retrouver. Quel plaisir de fêter ensemble cette nouvelle année, pour la première fois, dans une ambiance conviviale de kermesse. Quelle fierté du chemin parcouru et des étapes à venir, dans le partage, l'attention et une sobriété heureuse.

Nous nous rassemblons aujourd'hui dans une école, alors je voudrais en premier m'adresser aux enfants : cette ville est la vôtre. Pendant des années on a considéré que, pour te protéger, il fallait que tu sois derrière les murs de l'école. Maintenant, nous voulons que tu puisses te déplacer dans la rue en toute sécurité, aller jouer au parc, aller à la boulangerie. Alors nous donnons plus de place aux piétons dans l'espace public, et nous y mettons des couleurs : l'école Victor Hugo a été choisie cette année pour une résidence artistique qui donnera lieu, dans quelques semaines, à la réalisation d'une œuvre participative, à l'extérieur, marquant la « rue aux enfants ».

En 2022, sortant de la crise sanitaire qui nous avait isolés les uns des autres, nous avons pu nous retrouver autour d'activités festives, culturelles, sportives. Chouette Alors, les Jeudis des Musiques du Monde, le Forum des Associations, le thé dansant des séniors.

Nous avons expérimenté des changements de rythme dans la ville, à l'occasion des temps piétons de « La Voie est libre »; la première édition de la Braderie a été l'occasion de découvrir les savoir-faire des artisans et commerçants. Le dynamisme des associations de commerçants nous rend fiers de ce territoire si riche en initiatives, en travail indépendant qui fait identité collective.

Nous avons inauguré de nouvelles dénominations de lieux pour inscrire la place des femmes dans la mémoire de notre ville : le verger Solitude, qui honore la mémoire de la lutte contre l'esclavage ; le square Marsha P. Johnson, qui donne pour la première fois le nom d'une activiste transgenre à un lieu de la ville ; le city stade Marie Marvingt, pionnière, héroïne, et aventurière, pour rêver hors des carcans.

Nous nous sommes retrouvés autour des mobilisations solidaires pour les jeunes migrants isolés, pour l'Ukraine, pour les enfants sans toit. Nous nous sommes retrouvés dans les écoles, dans des appartements vacants remis en usage à l'initiative d'habitants, dans une salle associative de la mairie d'arrondissement. Nous nous sommes retrouvés dans l'inquiétude pour ces situations de détresse, et la fierté de cette solidarité qui nous réunit. L'hospitalité est une valeur que nous avons en partage, une valeur forte dans les pratiques au quotidien comme dans l'identité du 1<sup>er</sup>, terre d'accueil.

Nous nous sommes retrouvés aussi dans le constat de la gravité du changement climatique : les étés, périodes de douceur et d'insouciance, deviennent des moments de malaise et d'inquiétude. Avec la crise énergétique, l'hiver aussi est source d'anxiété, comment se chauffer, comment payer sa facture. Nous n'avons pas d'autres choix que de reconnaître qu'il y a des limites à la croissance, des limites physiques, matérielles, qui s'imposent à nous et au vivant. Nous avons encore le choix de décider comment nous voulons vivre ensemble demain, et c'est le chemin que nous traçons, ici et maintenant. Il est urgent d'aller plus loin et plus vite dans l'atténuation et l'adaptation. Cela n'empêche pas la convivialité, au contraire : cela la requiert. Une convivialité qui nous permet de créer, face aux mutations que nous subissons, la société que nous voulons.

La place du travail et le temps d'une retraite juste participent d'ailleurs à faire de ce monde, un monde habitable.

L'horizon nous est ouvert, et nous en avons, de l'énergie !

Et en 2023 nous allons la puiser dans la jeunesse. Nous appuyer sur la génération en devenir pour nous réinventer, comme ce collègue Truffaut qui s'ouvre sur une nouvelle jeunesse, belle de son histoire, ouverte sur le futur.

En 2023 nous inaugurons dans ce bâtiment historique réhabilité, une résidence étudiante, une auberge de jeunesse, des locaux dédiés à la bande dessinée, une crèche et des salles associatives pour le quartier : ces salles, nous avons voulu les flécher spécifiquement pour les jeunes. A l'initiative de Fatima Berrached, ajointe à la jeunesse, éducation, citoyenneté, et avec David Souvestre, délégué à la vie associative, nous les avons sollicités pour qu'ils et elles formulent un projet. Une quinzaine de jeunes de 15 à 21 ans ont déposé un projet au budget participatif, retenu par le vote citoyen et qui sera mis en œuvre dans les prochains mois. Tout un écosystème local qui fera grandir ce projet pour que les jeunes s'approprient des espaces de loisirs, d'engagement et d'émancipation.

Le budget participatif a retenu cinq autres projets aussi divers que la visite virtuelle des arêtes de poisson, la remise en eau des fontaines de la place Sathonay, l'éclairage du jardin Croix Paquet, un mur peint place Morel, ou l'ombrage de la cour de récréation de l'école des Tables Claudiennes. D'autres projets ont été retenus pour l'ensemble de la ville et nous espérons leur réalisation dans le 1<sup>e</sup>, comme des garages à vélo sécurisés, des récupérateurs d'eau de pluie dans les écoles, une salle d'escalade, des gîtes pour la faune et la flore sur les bâtiments municipaux. Des projets non retenus pourraient être réalisés autrement, et Mathilde Cortinovic, ajointe à la démocratie, travaille activement pour que les initiatives habitantes participent à la fabrique de la ville.

C'est aussi le cas à travers les concertations sur les grands projets : ces concertations ont été nombreuses en 2022, sur l'Apaisement de la Presqu'île, sur les terrasses et les marchés, sur le boulevard de la Croix Rouse....

Avec un travail global mené sur l'aménagement des espaces, sur la tranquillité publique et sur la propreté, Jean-Christian Morin, de concert avec les élus et services de la ville et de la Métropole, met en œuvre dans nos quartiers la politique commune visant à repenser les priorités d'aménagement des espaces publics en faveur des piétons, la marche étant la première et plus universelle des mobilités, à tous âges. En septembre prochain des bornes seront installées sur le secteur Puits Gaillot – Sainte Catherine, pour qu'on puisse marcher à l'aise dans ces lieux fréquentés et dynamiques. Sur d'autres secteurs les échanges se poursuivent avec les conseils de quartier, que je remercie chaleureusement de leur implication active, ainsi que les associations de commerçants, les comités d'intérêt local. Les plus jeunes contribuent aussi à ces concertations sur l'évolution de la ville, comme les collégiens de la Tourette qui nous ont soumis leurs visions du boulevard de la Croix Rousse en 2050...

Nous irons chercher les plus jeunes, aussi, pour la concertation « réinvestir les lieux » sur le site Neyret : dans cet ancien bâtiment de l'architecte Pierre Bellemain, qui domine l'amphithéâtre des Trois Gaules, et fut une caserne avant d'être reconstruit comme une école des Beaux-Arts, se trouve actuellement, sur une aile, le service archéologique de la ville ; nous voulons dédier l'autre aile à la transition écologique, faire un lien entre le passé et l'avenir, fabriquer ensemble les conditions de la résilience, et le faire en nous appuyant sur les contributions et initiatives citoyennes, dans un tiers-lieu qui mêle recherche et formation, débat, expérimentations, pépinière d'activités, espaces de convivialité. Voilà l'intention générale et large : la feuille sur laquelle vous pourrez dessiner vos visions, au cours de la concertation qui s'ouvrira prochainement.

D'autres projets importants sont encore en gestation, comme la Galerie des Terreaux, qui doit retrouver un dynamisme dans le cadre d'une économie désirable, des savoir-faire et de la réparation, projet qui mobilise Bertrand Pinoteau avec l'adjointe à la ville Camille Augey et la vice-présidente à la Métropole Emeline Baume. Il faudra patienter encore, tout comme pour les rénovations de l'école Michel Servet, du gymnase Duplat, du jardin des Chartreux ou du bâtiment Flesselles. Les études prennent du temps, nous comprenons les demandes des usagers et usagères, des parents, les frustrations sur certaines problématiques qui ne sont pas traitées et nous nous engageons à toujours nous améliorer, dans les modalités d'arbitrage des travaux, de réalisation, de communication.

Sur d'autres sujets, heureusement, des réalisations tangibles bénéficieront à toutes et tous, dès 2023 :

- Les premières végétalisations de cour de crèche et d'école, avec l'inauguration de cour de la crèche Raymond le mois prochain, la réalisation des travaux pour Kindertreff dans la montée de la Grande Côte au printemps, et le réaménagement de la cour de l'école Aveyron l'été prochain, suite à la concertation des écoliers.
- La réalisation du skate park, pour lequel Sylvain Godinot ainsi que l'adjointe aux sports à la Ville, Julie Nublat Faure, ont travaillé à la fois avec les services techniques, et avec les jeunes usagers et usagères.
- Pour bien grandir en ville on ne grandit pas seul ! et la ville à hauteur d'enfants pense aussi à ses grands-parents, à ses aînés. En 2023, ouvrira un lieu destiné au bien vieillir en ville, dans l'ancienne école Lévi Strauss qui reste donc à vocation de service public. Malika Haddad Grosjean suit ce projet avec l'adjoint à la ville Alexandre Chevalier, et impliquera le conseil des aînés, actif sur les activités intergénérationnelles.
- L'engagement du conseil territorial sur le sujet du handicap, de concert avec l'élu Benoît Sciberras, marquera fortement nos actions événementielles en 2023.
- 2023 verra la livraison de nouveaux logements : après la résidence étudiante du site Truffaut, la résidence de jeunes travailleurs et travailleuses rue de l'Annonciade, s'ajoute aux efforts pour renforcer l'offre de logement abordable dans un arrondissement soumis à une forte spéculation immobilière. Je remercie les bailleurs sociaux et Renaud Payre, vice-président au logement à la Métropole, qui consentent des engagements financiers inédits à cet effort.
- Sur le volet culturel, le foisonnement local n'est plus à démontrer, avec ses grandes institutions ouvertes sur la cité, et ses initiatives émergentes. L'association Nid de Poule, devenue scène découverte avec le

soutien de Nathalie Perrin Gilbert, anime un festival d'arts vivants au printemps dans l'amphithéâtre des Trois Gaules et fait revivre ce lieu emblématique de l'histoire de Lyon.

La création artistique est un fort vecteur d'engagement et de citoyenneté : elle crée du lien, elle surprend, questionne, déstabilise et réunit ; alors que nous célébrerons les 40 ans de la Marche pour l'Égalité et contre le Racisme, dont le 1<sup>er</sup> abritait le QG de coordination, nous mettrons l'accent sur la vitalité artistique et les métissages musicaux des Pentes qui ont accompagné ces mobilisations pour le droit et la justice. C'est un projet fortement porté par Yves Bénitah, avec Fatima Berrached. Sur le volet des solidarités internationales, animé par Laurence Boffet, nous continuons à soutenir les peuples en lutte pour leurs droits, en Ukraine, en Iran, en Palestine.

La culture, c'est aussi la culture scientifique et technique, les savoirs partagés qui nous font découvrir le monde éloigné et proche : ainsi des balades animées par Des Espèces Parmi Lyon, association partenaire de la mairie qui anime une grainothèque dans la Maison Kourouma, réalise des plantations participatives, et propose la semaine prochaine un inventaire des oiseaux hivernant dans votre quartier, pour reconnaître ceux avec qui nous cohabitons.

C'est ce regard attentif et concerné qui rend la ville plus belle ; parce qu'on en prend soin, dans toutes ses dimensions, bâties et vivantes.

Noé Froissart, élu délégué à l'urbanisme et à la transition énergétique, mène un travail exigeant pour la rénovation thermique des bâtiments dans notre secteur patrimonial, et pour l'exemplarité de la collectivité dans la sobriété énergétique. Nous voulons amplifier ces actions en 2023.

Car le défi climatique est immense.

Il n'était pas imprévisible, et a été prévu de longue date. Toutefois, l'ampleur de la déstabilisation de notre environnement par les activités humaines nous surprend, nous déroute ; dans une météo qui ne suit plus les tendances séculaires ; un cycle de l'eau qui nous force à penser autrement l'accès à la ressource la plus vitale (et que nous avons replacé en régie publique ce premier janvier) ; un épuisement des limites planétaires qui interroge les modes de vie sur lesquels nous avons fondé nos activités professionnelles ou nos loisirs.

L'angoisse des temps à venir pourrait nous paralyser : nous faisons au contraire le pari de nous mettre en mouvement, ensemble.

De trouver ensemble les solutions pour adapter la ville au changement climatique, pour la faire fonctionner de façon plus sobre tout en maintenant les services publics qui sont notre richesse commune.

Pour favoriser le bien être de toutes et tous dans un monde habitable.

Car comme l'écrivait Antoine de Saint Exupéry, « pour ce qui est de l'avenir, il ne s'agit pas de le prévoir, mais de le rendre possible ».

C'est une équipe forte et dynamique qui agit, au quotidien, sur une diversité de projets et animée par une vision commune, cohérente, de la justice sociale dans les limites planétaires, et du bien être partagé.

Je remercie chacun, chacune, les élu·e·s d'arrondissement, Lucie Perrin qui a rejoint l'équipe à la rentrée, les agents du cabinet et des services de l'arrondissement, les bénévoles présents aujourd'hui et les jeunes en chantier éducatif.

Je remercie la Ville, la Métropole, je remercie les partenaires institutionnels et associatifs, qui sont nos interlocuteurs tant pour les grands projets que pour les problématiques du quotidien, je vous remercie, commerçants, acteurs culturels, membres des conseils de quartier, jeunes élu·e·s du conseil d'arrondissement des enfants, habitant·e·s, car ce que nous faisons pour vous, nous ne pouvons le faire qu'avec vous.

Alors je vous souhaite à toutes et tous, encore une fois, une très belle année 2023. Une année de rencontres, de partage et d'imaginaires.